Diccionario de política internacional

Edmundo Hernández-Vela S., Diccionario de política internacional, Ed. Porrúa, 3a. ed., 1988.

Pedro G. Labariega V.

nte los crecientes cambios en el mundo y ante las nuevas formas de comportamiento de la sociedad internacional en los ámbitos político, económico, jurídico, tecnológico, geopolítico y cultural, se hace necesario contar con un instrumento de consulta que nos pueda precisar con el mayor acercamiento científico y teórico la nueva realidad internacional.

El Diccionario de política internacional del Dr. Hernández-Vela Salgado, quien es un destacado internacionalista de la nuestra Máxima Casa de Estudios, nos muestra lo importante y trascendente que es el conocimiento exacto de algunos términos o voces en el lenguaje cotidiano de las relaciones internacionales.

Situaciones actuales como CRISIS, nos dice Hernández-Vela, es aquella "situación grave y

peligrosa, que alcanza a causa de un cambio brusco o paulatino de los acontecimientos regulares y previsibles, y que afecta a uno o varios sujetos de la sociedad internacional (q.v.). Por lo tanto, puede haber crisis internas y crisis internacionales: aunque casi siempre, tarde o temprano, las primeras tienen implicaciones externas. La falta o escasez de materias primas importantes, como los alimentos, y los conflictos, q.v., constituyen algunas de las principales causas de crisis".

La anterior interpretación, nos plantea lo importante que resulta saber con precisión el significado del término para comprender la realidad de nuestra sociedad internacional.

La inserción de nuestro país en una actividad de política exterior económica y financiera, más que diplomática, nos lleva sin lugar a dudas, a participar de un mundo de globalización en todos los campos del quehacer mundial. En este sentido, ante un mundo de mayor DEPENDENCIA O INTERDEPENDENCIA que implica la "relación de subordinación, específica o global, que guardan entre sí los sujetos de la sociedad internacional, q.v., en relación a su poder, q.v., y que como resultado del imperialismo, q.v., casi siempre es involuntaria. La dependencia y la dominación son consecuencias del devenir histórico, de la evolución de la humanidad,

de la lucha del hombre por sobrevivir, por superarse, aislada o colectivamente, como un fenómeno permanente en el cual los actores cambian sus posiciones con relativa frecuencia, de acuerdo a la variación de sus capacidades físicas y humanas, no sólo para adaptarse al medio ambiente, la sociedad internacional, sino para transformarlo. Los elementos parciales, tanto cuantitativa como cualitativamente, que se encuentren estrechamente vinculados y entrelazados, y que configuran la dependencia global de cada sujeto de la sociedad internacional frente a los demás, son de índole económica, política, social, técnica, científica, cultural, etcétera. Las relaciones que se establecen entre dos o más sujetos, individual o colectivamente, por sus dependencias globales, obtenidas, a su vez, por el conjunto de sus dependencias parciales, determinan el grado de subordinación de unos y de domino de otros". De ahí la importancia de conocer cuál es el riesgo y el beneficio que obtendrá nuestro país al participar con otros

países en una integración regional comercial.

Entre las situaciones de preocupación para la sociedad internacional, también se encuentran: las del medio ambiente, las del desarme, las de nuevas fronteras en el mundo de la Europa oriental, las de solución de la falta de alimentos, las de las nuevas ideologías y de nuevas formas de relación entre los Estados, las de nuevos reconocimientos de independencias v gobiernos de los nuevos Estados. las del establecimiento de un nuevo orden mundial v las de una mejor operatividad del Sistema de las Naciones Unidas: preocupaciones que son abordadas en esta acertada publicación.

De todas estas apreciaciones se desprende la importancia que reviste el que los interesados en los acontecimientos nacionales como internacionales, contemos con el Diccionario de política internacional como material importante de apoyo para una mayor comprensión de nuestra realidad cotidiana.